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《路加福音》系列讲章 第 50 讲 

凭信心 

路加福音 17：11-19； 利未记 14：1-19 

2020 年 9月 6日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

 我们都知道，眼下我们的国家分裂得很严重。你随便挑一个话题，都会引起分歧。但我想给大家

一个挑战。你到公开场合或者互联网上做一个宣告，看看是否会使得一切分歧都黯然失色：耶稣基督

是唯一通往上帝的道路；除了耶稣基督之外，人没有任何得救的希望。这个宣告曾经引起过教会外面

的人极度不满。但是在我们生活的今天，这个宣告已经已经吸引不了多少兴趣。而基督教内部，有很

多人以恩典的名义，说耶稣不会因为人们是否信他而审判他们，也就是普救论。因为他们看到有些教

会传福音的方式不那么吸引人，听到的是“上帝恨恶你们的行为”这样的严厉宣告。因此就走到另一

个极端，说：上帝的恩典是如此之大，救恩临到所有人，信不信耶稣都没关系。外面会从今天早上的

这段经文里看到，神的恩典与单单信耶稣绝不能分割开来；这两家事情紧密相连。耶稣基督是唯一的

道路、真理、生命。他就是满有恩典、满有怜悯的神。你必须信他，到他这里来，他愿意把恩典赐给

最小的、最不起眼的人。现在外面就来读一下这段经文： 

耶稣往耶路撒冷去，经过撒玛利亚和加利利。进入一个村子，有十个长大麻风的，迎面而来，远

远地站着，高声说：耶稣，夫子，可怜我们吧！” 

耶稣看见，就对他们说：你们去，把身体给祭司看！他们去的时候就洁净了。 

内中有一个见自己已经好了，就回来大声归荣耀与神，又俯伏在耶稣脚前感谢他；这人是撒玛利亚

人。 

耶稣说：洁净了的不是十个人吗？那九个在哪里呢？除了这个外族人，再没有别人回来归荣耀与

神吗？就对那人说：起来，走吧！你的信救了你了。 

我们知道，从第九章开始，路加已经六次告诉我们耶稣往耶路撒冷去， 也告诉了我们他到那儿

以后将要做什么。十字架要来临，耶稣一步一步向耶路撒冷迈进，不是要去推翻政权、赢得王权， 而

是向十字架走去。他将要在十字架上成就的，在这里以个人的形式显示给我们看。也就是关于他要为

那个麻风病人所做的。这也就是他上十字架的原因，为了为像这个麻风病人所做的。这里路加告诉我

们他在撒玛利亚和加利利的交界处。当他来到一个无名小村时，又十个大麻风病人来找他。我们对麻

风病多少有点知道，但圣经时代的麻风病和现代医学上所说的麻风病并不相同。当时的大麻风可以包

括好几种皮肤病，比如牛皮癣、环癣、白癣等等顽固的皮肤病。一旦有人染上，就被认为是不可治愈

的，并具有传染性，除非祭司宣告病人已经痊愈。有意思的是，有些被定为麻风病的人，虽然他们并
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不传染给别人，但并不意味着他们不会污染别人。因为麻风病并不仅仅医学问题，而是属灵问题，即

旧约里的不洁净问题。当一个人被宣告为不洁净，比如摸了或接触了死人身体，他就是不洁净的。必

须经过一系列的洁净程序。同样，接触麻风病人后，无论你的皮肤是否染上麻风，对方的不洁净就已

经传染給了你。你必须要经过礼仪上的洁净。因此，绝大多数的麻风虽然不至于致死，但绝对是毁灭

你的人生，将影响到你的整个生存。一旦被宣布不洁净，你就不能参与社会活动，更不能圣洁场所，

不然的话你会沾污在场的其他人，因此你不能按要求敬拜神、不能来到你的造物主面前。根据旧约的

规定，对此你没有办法纠正或洁净自己。因此被公众认为是受神咒诅的。戴口罩是不管用的。这样的

人永远承受着极大的严重后果。任何一个严肃对待神律法的社区都绝对禁止他们进入、参与。他们成

为绝对不可碰、不可摸的，遭社会遗弃的人。因此他这些不为常人接受的常常只好自己扎堆，住在城

外一个孤立的地方，没有正常的工作，连吃喝都要家人送。现在来找耶稣的是个人就是这样的一群。 

我们注意到， 他们离耶稣远远地站着。他们是在按照律法的要求，和人这位拉比隔开。他们一

口同声地求道：怜悯我们吧！我们想想看，他们所求告的是什么？麻风病使得他们与社会隔绝，与神

隔绝。令人惊讶的是，他们一方面来求告耶稣，另一方面又按照律法要求的做，明明知道律法对他们

来说毫无帮助。他们可以顺着、倒着读律法，但都无济于事，除非他们的麻风病可以被律法以外的力

量治愈。所以他们求怜悯，对他们来说，唯一的希望就是得怜悯。 

下面我们再来看救主在远处是怎么做的。耶稣是在往耶路撒冷去的路上，现在遇到这群人，他直

接了当地说：你们去，把身体给祭司看！作为一直来教会的基督徒，这个故事我们都已经熟悉。我曾

多次在不同的教会听到这样的教导：这一段是感恩节的完美经文。 

但这不是完美所期待耶稣所做的。我们仔细读福音书就知道，耶稣要么是摸了大麻风病人，或者

至少是说一句医治的话，你洁净了吧。但这里他没有这么做，只说了一句，你们去，把身体给祭司看！

如果你得了医治，这句话很好，没问题。但他们还未被医治呢。他只发出这个命令。更令人惊讶的是，

十个人都听从了。当然啦，你已经没什么东西可以失去的，去就去吧。路加告诉我们：他们（正在）

去的时候，就洁净了。耶稣差他们去见祭司。祭司是工作是检查他们，正如今天早上我们读的利未记

14 章所说的，祭司查看、确定之后，再履行献祭等礼仪，最后就可以宣告这些人洁净了。他们将重

获生命，那是真正意义上的重新获得生命。他们可以回到家人中间，和家人一起吃饭；可以回去做他

们从前做过的工作，重新成为对社会有贡献的人；他们更可以重新进入圣殿敬拜神。他们生命中的一

一切经被盗走，现在只要祭司一句话，立刻就能把这一切归还给他们。这里的确有一个提升，耶稣是

往耶路撒冷去的路上，他所做的不单单是洗尽我们不可见的罪，并且把生命还给我们。拯救就是恢复

人的真正生命，使我们重新成为当初神造我们的目的，让我们回归道真正的家庭、社会；同时也将医

治我们所有的疾病。在这个如此破碎的世界，最最渴望的不就是这些吗？我们多么渴望那个新世界早
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日降临，让我们亲眼看见现在只能凭信心看见的。这就是耶稣来所要做的事情。以前我们说过，耶稣

来不仅仅是让我们的灵魂，他要给我们生命，并且是更丰盛的生命。 

下面路加告诉我们说，十个人都痊愈之后，只有一个回来赞美神、感谢耶稣。路加说：内中有一

个见自己已经好了。不是因为其他九人没有注意到他们已经被治愈，而是说这一个人看见自己好了，

就转回来。我们应该问的问题是： 为什么他回来？耶稣命令他们去给祭司看。此人回来了，那九个

继续往祭司那里去，我们假设他们是在照着耶稣的话去做。无论发生了什么，路加要把速度放慢，让

耶稣成为中心。每个读者都不得不把注意力集中到耶稣身上，看看他是如何对待这个被治愈了的麻风

病人的。这里很明显地告诉我们神国度的特征，更让知道这位国王的特征，一个人如何能够进入这个

国度：这人回来大声归荣耀与神，又俯，他知道自己已经得了洁净，可以和别人接触了。他回来感谢

耶稣。我们刚刚听到这句话，路加就给当时的听众设了个圈伏在耶稣脚前感谢他。先前的那个远远的

距离没有了，现在这个人来到耶稣跟前、俯伏在耶稣脚下套：听到了这个人得了医治，回来赞美神，

感谢耶稣，读者都等待着耶稣对他说话，路加却突然冒出一句：这人是撒玛利亚人。这的确有的奇怪、

有的惊人。惊人之处是什么呢？对我们来说或许并没什么了不起，但对当时的读者来说则完全不一样。

这个人不仅是因为患了麻风病不洁净，他这个人本是就是不洁净的。他的出身、他的人种就是问题。

在犹太人眼中，撒玛利亚人不仅是和亚述人的混血，更是异端。他是半个犹太人，但他的信仰完全错

了；这在我们今天看来或许算不上什么，但假如我们听到他是个穆斯林，那么我们就会马上警觉起来。

在犹太人看来，他虽然仍然读摩西五经，仍然去一座圣殿。但是他去的不是耶路撒冷的圣殿，他敬拜

神不是我们的方式。所以说，路加这里的一句话就让读者知道，这个人的不洁净不仅仅限于麻风病，

他还有更严重的问题。他的麻风病可以得医治，但他的身份永远无法改变。他可以去以色列北国的撒

玛利亚人圣殿，但犹太人的地方，绝对没有他的位置。耶路撒冷的圣殿最早是所罗门建的，后来由希

律重建。圣殿外有堵墙，上面明文写着，谁可以进去，谁不能进入。外邦人可以站在墙外，但绝不允

许跨进圣殿一步。 

当耶稣说：洁净了的不是十个人吗？那九个在哪里呢？除了这个外族人，再没有别人回来归荣耀

与神吗？的时候听上去相当不客气，可能他的确是不客气地说这话。用今天的话来说，就是：不是十

个人都得了医治，但回来的却只有一个非法移民（注：美国的非法移民一直是个大问题，但自从特朗普上

任后，对非法移民采取了比较强硬的政策，因此引起民主党左派的极力反对）？他说的方式就好像是讨厌

撒玛利亚人嘴里说出来的。他这么做是有目的地，我知道你们不喜欢外邦人，但是我要你们知道，这

里一共有九个犹太好小伙子，全都得了医治，却没有一人回来；但这个外来的、非法的、撒玛利亚人

回来了。他把镜头拉近，集中在这个撒玛利亚人身上，好让大家在这件事上学到点什么。希律重建圣

殿的那堵墙上写明了，外国人不得入内。他面前的这些犹太人，这些好犹太人，他们不喜欢撒玛利亚

人的混血身体，不喜欢撒玛利亚人的信仰异端。他用的‘外族人’这个字是指的就是外人，不是真正
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的亚伯拉罕的后代。犹太人骄傲地认为，亚伯拉罕是我们的父，这个人不属于我们这个家庭。因为他

是个外人，所以必须留在社区外面、圣殿外面。那时，只有在圣殿里才能找到神。 

这个人得了医治回来，但他仍然是个外族人，即使没了大麻风，他也永远不配加入犹太人的行列。

耶稣却提拔了他，把他作为信心的榜样显示给大家看。请听耶稣是怎么说的：你的信救了你了。这句

话引起各种各样的迷茫。我们常常说，因为你的信心，所以你的身体得了医治。可是这十个人都得了

医治。因此。耶稣在这里所说的并不是医治，而是救恩 （注：牧师说引起迷茫是因为很多英文版本译作

“made you well’但合本译作“救了你”， 就不会引起争议），耶稣把身体得医治与得救区分开来。他在

这里用的得救就是福音所穿的得救，就是进入神的国。事实上，这个人大声归荣耀与神可以在任何地

方，对吗？但他大得称赞是因为他回到耶稣这里来，并且俯伏在耶稣脚下，感谢他。这件事他做得如

此之好，以致耶稣公开称赞他，公开批评另外九个人。十个人都得了医治，但只有一个眼睛被打开，

认识到耶稣是谁， 因而为得医治和得救感谢耶稣。你的信救了你。什么信心？当然不是得医治的信

心，而是以赞美神、来到耶稣基督这里所表现出来的信心。他没有因得了医治去圣殿，而是到耶稣这

里来，因为现在他可以找到神了。当神的国从各各他降下、当圣殿的幔子从上到下裂开；现在，人就

近神的特权已经赐给了通过基督，也唯一通过基督的途径。以信心就近他的人，他们，也唯他们有必

然得救。其他人，哪怕是到耶路撒冷的圣殿去，只有留在门外的份。 

此人的信心看见了耶稣，以致他知道自己可以绕过祭司，必须直接到耶稣这里来。他得到了他所

寻求的。耶稣宣告他因着信心得救：起来，平安地去吧。你也可以看作耶稣取了祭司的位置， 宣告

说， 你已经洁净了、完全了。这就是拯救。耶稣批准了此人的地位，不是因为守律法、不是因为犹

太身份、也不因为任何其它原因，仅仅是也唯独是他认识到耶稣就是那一位救主。他了感谢耶稣。请

注意，绝对排他性与恩典并不矛盾，耶稣基督满有怜悯，他赐怜悯给任何到他这里来的人，哪怕是在

犹太社区里最为不齿的，此人在身体上为人不齿，人种上为人不齿，属灵上为人不齿。但他来了，耶

稣赐给了他神国度的全部；赐给了他身体的完全，家庭的完全，赐给了他来到神面前的特权，赐给了

他真正的敬拜。原因很简单，因为他凭着信心来。基督就是那位神的圣者。在此同时，那九个去了祭

司那里，而不是来到圣子这里，来到真正得洁净的源头。这个非犹太人，这个外族人，这个异端，因

着他对耶稣的信，被宣告为得救的信心。路加福音告诉我们，他做了什么？他来到耶稣面前，俯伏在

他脚下。耶稣说，这个信心、这个认识我的信心，就是救了你的信心。平安地去吧！ 

耶稣一个礼拜接一个礼拜地来到我们中间，他是满有怜悯的那一位。任何人，无论你多有罪、多

污秽、多不和潮流，只要你凭着神所赐的信心来，凭着抓住基督的信心来，你就能得救，就能就近神，

就能进入神的家。将来，我们必亲眼见到今天只能凭信心见到的。 

我们一起祷告。


